

# EL CORREO

Año XXIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1250 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 550 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 10 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 10. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Miércoles 12 de Febrero de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, núm. 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 7.941

## ENFERMEDAD CONSTITUCIONAL

Si se tratara de un hecho aislado, fugaz y fortuito, no merecerían tanta atención los desmanes del Carnaval, los cuales este año han llegado a tal grado de brutalidad que con justicia han producido honda alarma en todas las personas de sentimientos delicados.

Bien frívolas, secundarias é insustanciales resultan las menudencias de la política, al lado de una enfermedad social cuyas consecuencias, en el orden del progreso y de la cultura, son incalculables.

De ahí que estén en su punto las valientes é elocuentísimas consideraciones que hoy hace *El Imparcial*, al describir los excesos de los últimos días.

«Grupos, no de gentes del pueblo—exclama—las cuales por fortuna conservan en el fondo de su alma la solera nacional, sino de jóvenes de las clases medias y aun de las más acomodadas, están dando espectáculos vergonzosos é ineducados, de irrespetuosidad á todo pasto, de insolencia barata, de instintos groseros, de verdadera villanía.

La cosa viene de largo. La pésima crianza dada por una generación de egoístas está preparando una generación de bárbaros decadentes. ¡La peor especie de barbarie!

No hay respeto para la debilidad. Ese sentimiento, que es el que más enaltece la dignidad viril, está aquí negado por los que debieran tenerle en mayor estima. La mujer honrada no puede salir sola á la calle, sin ir expuesta á todo género de cobardes atrevimientos.

En los sitios estrechos del camino que se hallaba obligada á seguir la multitud, tales como la salida de Recoletos, la esquina de la plaza de la Cibeles á la calle de Alcalá y la desembocadura de ésta en la Puerta del Sol, los desmanes llegaron á un extremo inconcebible de brutalidad.

Hay quien, al proceder así, cree que es un calavera, y no tiene conciencia de que es un miserable. Hace alarde de lo que debería avergonzarse. No se entera de que, después de una audacia á mansalva con una mujer que sola y por casualidad se crusa en su camino un momento, ha bajado á uno de los más ínfimos grados de abyección á que puede descender el hombre.»

El mal es tanto más grave, cuanto que los desmanes de estos días son un síntoma, nada más que un síntoma, de la enfermedad que invade todo el organismo social.

En los pueblos sajones y protestantes, el Carnaval no existe.

En las naciones latinas donde se celebra la tal fiesta, no degenera jamás en los actos de barbarie que se han presenciado estos días en Madrid.

Justo será advertir también que la Iglesia ha condenado siempre el Carnaval y sus desmanes, y que ha hecho y hace nobles esfuerzos para combatirlo.

¿Cuál es la causa de que subsista, sin embargo, con estos caracteres de grosería y de licencia que se padecen en España?

A nuestro juicio, la causa del mal hay que buscarla en la abundancia de sangre mora que corre todavía, pujante y bulliciosa, por las venas del cuerpo social.

La indisciplina, el desorden, la violencia son estímulos de raza á que no podemos sustraernos, y de ahí las mismas dificultades con que tropiezan entre nosotros las instituciones liberales, y del poco resultado que han dado el sufragio universal, el Jurado y otras franquicias.

La principal condición para la vida del progreso es la moderación, y aquí esta virtud puede decirse que no existe.

Las mismas violencias de que se duelen con tanta amargura los periódicos al tratar de las fiestas del Carnaval, se perpetran en el ejercicio de la vida pública y en las prácticas administrativas, de que es buena prueba el modo de distribuirse los Consumos en los pueblos.

Se trata de una dolencia constitucional, y de ahí su inmensa gravedad.

## EL PROYECTO DE CIRCULACIÓN FIDUCIARIA

Informe del Círculo Mercantil de Barcelona.

El Círculo de la Unión Mercantil de Barcelona ha tomado parte en la información acordada por la comisión del Congreso que entiende en el proyecto de circulación fiduciaria.

Empieza manifestando que el sólo anuncio de que el Gobierno se preocupa de un problema de tal magnitud como el que nos ocupa, inspira una halagüeña y consoladora esperanza, y aplaude sin reservas el propósito de poner término al insostenible estado de cosas actual.

Por eso añade—aunque con el proyecto del ministro de Hacienda no se lograra la regeneración económica de España, ó sea el restablecimiento de una normalidad monetaria, es de aplaudir todo esfuerzo encaminado á poner cortapisas al privilegio.

Lo esencial—alguno diciendo—es que la ley de emisión no prejuzgue la circulación fiduciaria, sino que adopte un sistema según el cual el mercado tome automáticamente la cantidad de billetes y de metálico que necesite para sus transacciones. Mas que la cifra de billetes, es importante la garantía de los que están en circulación.

Hoy por hoy la principal garantía del billete en circulación es la deuda que el Estado tiene con el Banco, y claro está que cada cual responderá en este punto afirmativa ó negativamente, según sea la confianza que le inspire la deuda referida y el crédito que le merezca la solvencia del Tesoro público.

Cree el Círculo que si la anunciada nivelación del presupuesto es una verdad real, si lejos de absorber los ahorros del presupuesto con gastos improductivos se invirtiesen en amortizar parte de la deuda referida, entonces se encontrará solamente la garantía del billete circulante.

Conviene que el Gobierno se esfuerce especialmente en amortizar la mayor cantidad posible de su deuda con el Banco, siempre y cuando se empleen para este servicio pura y simplemente recursos procedentes del presupuesto ordinario, y sin que de ningún modo apele para lograrlo á un empréstito exterior.

No inspira gran entusiasmo al Círculo la negociación de un empréstito interior, si el interés de éste había de ser muy superior al 2 1/2 por 100, que actualmente satisface el Tesoro.

Hay que deslindar los intereses respectivos del Banco y del Tesoro, sino que se distancien ambas entidades, pero también sin que vivan mutuamente á expensas uno del otro.

Respecto del Banco, propone el Círculo lo siguiente:

1) Que se eleve gradualmente y con la rapidez que permita el mercado, el interés del préstamo de pignoración de fondos públicos hasta alcanzar un tipo por lo menos igual al interés real que produzca el efecto pignorativo.

2) Que se le obligue á la pignoración de valores industriales ó garantías reconocidas en condiciones iguales ó muy aproximadas á aquéllas mediante las cuales el Banco pignoraré los fondos públicos.

3) Que asimismo se facilite el descuento de efectos de comercio contra deudores de reconocida solvencia á un tipo lo más bajo posible á fin de fomentar el comercio y producción nacional.

4) Que mientras los beneficios del Banco se obtengan mediante un privilegio que pertenezca exclusivamente á la soberanía del Estado, es de toda justicia que, ó bien entregue al Estado todo el resto de los beneficios logrados por el Banco en cuanto excedan de un determinado tanto por ciento de su capital, según se practica en Alemania con su *Reichsbank*, ó bien se le obligue como al Banco de Rusia á que entregue cantidades de oro equivalentes á los referidos beneficios, destinando el oro adquirido á garantizar los billetes en curso y para lanzarlo á la circulación el día que el progreso económico de España lo permita.

Lamenta después el Círculo que en el preámbulo del proyecto no se explique más que los antecedentes legales de la reforma proyectada, sin que el ministro exponga ni los principios capitales que son la base de su proyecto ni los motivos que le hayan hecho llegar á las conclusiones que el mismo establece.

Y, por último, recomienda como indispensable establecer que el departamento de Emisión se organice no sólo en Madrid, sino en cada una de las diversas sucursales del Banco, teniendo éstas en todas partes ilimitada obligación de canjear metálico acuñado por billetes ó viceversa.

«Habría medio legal—terminó diciendo—de encauzar la vida del Banco por los derroteros que aparecen esbozados anteriormente? Sin pretender que se cometa transgresión de los pactos y contratos que ligán solemnemente al Banco con el Estado y el Tesoro, es de presumir que si el Gobierno se decide á plantear para resolver tan vital asunto, que lleva en sí el germen que puede cambiar por completo la faz económica de España, aunque disminuya el valor de cotización de determinadas acciones industriales, no le faltarán, seguramente, ni el apoyo del país, ni aun el de la prensa imparcial, y, por lo tanto, podrá utilizar, sin duda, todos los recursos indirectos que sean necesarios hasta impedir que algunas empresas particulares ahoguen la vida del Estado y de la nación.»

## La pena de muerte en Francia

París 10.—Cámara de los Diputados.—Se discute el presupuesto de Justicia.

El Sr. Dumas propone la supresión de los gastos que originan las ejecuciones capitales.

El orador dice que es partidario de la abolición de la pena de muerte, la cual considera como una vergüenza en el presente siglo.

Cita el ejemplo de diversos países donde se ha suprimido dicha pena.

El Sr. Monis se opone á la supresión de los expresados gastos.

Manifiesta que la cuestión merece deba-

te especial y no puede ser resuelta precipitadamente. La enmienda del Sr. Dumas es desechada por 332 votos contra 20.

## CAMPOAMOR

Hoy se cumple un año que dejó de existir el gran poeta Campoamor. Como sucede con todos los ingenios esclarecidos, el tiempo, lejos de borrar su recuerdo, lo aviva y engrandece.

De la muerte puede decirse lo que de la ausencia: anula á los hombres medianos, sublima y magnifica á los grandes.

## MANIFESTACIÓN ANTIMONÁRQUICA EN BRUSELAS

Cargas á la bayoneta.—Heridos y contusos

Bruselas 11.—Los socialistas anunciaron para hoy grandes manifestaciones en la calle, con motivo de dar comienzo en la Cámara de Diputados la discusión del sufragio universal.

A las dos de la tarde numerosos grupos de manifestantes invadieron la calle de la Ley, entonando cantos revolucionarios. La policía intervino. Hubo palos, sablazos y varios disparos de armas de fuego, tres heridos, 60 contusos y 107 detenidos, entre ellos representantes de la Cámara.

Como aumentara considerable el número de tumultuarios, la autoridad civil reclamó el auxilio de la militar y acudieron dos compañías con bayoneta armada.

Los manifestantes recibieron á los soldados con pedradas y pelotazos de nieve (desde hace diez días nieva sin cesar). Los soldados dieron una carga á la bayoneta, después de izar bandera roja que la ley prescribe para estos casos.

La multitud de manifestantes huyó, dirigiéndose hacia el palacio del príncipe Alberto.

Este palacio no estaba guardado por fuerza pública. Sólo dos porteros permanecían ante las verjas. Los manifestantes no osaron atropellarlos. Destruyeron unos momentos delante del palacio, gritando: «¡Abajo la realista! ¡Abajo la Monarquía! ¡Viva el Sufragio universal!»

Un piquete acudió y limpió de manifestantes la calle é calzados y palos. Detrás venía un carro de la ambulancia sanitaria, que recogió once heridos.

Arrojados los manifestantes del centro de la población, se dirigieron á la Casa municipal y luego al Centro Obrero, donde Vandervelde proclamó la calma y la necesidad de que la ley fuese respetada.

A la salida de este centro hubo nuevas cargas. Cuando era mayor la excitación, el jefe democrata Mayorleap aseguró al pueblo que la Cámara no se había ocupado hoy del asunto del Sufragio.

Eso bastó para que la manifestación se disolviera.

## LA MASCARADA DE REUS

En el ministerio de la Gobernación se recibió anoche el siguiente telegrama del gobernador civil de Tarragona:

«Tarragona 11.—Un periódico de Reus, á impulsos de rencillas locales, y con propósitos de molestar al alcalde, censuró una cabalgata de Carnaval, suponiéndola ofensiva para altos poderes.

Como hicieron eco de la noticia otras publicaciones de fuera de la provincia, me creo en el deber de enterar á V. E., asegurándole que, según informes fidedignos é imparciales, la referida mascarada se verificó siguiendo la costumbre de todos los años, y no revistiendo la importancia ni los caracteres atribuidos con fin malévolo por espíritu de oposición.»

## EN LA CAMARA DE LOS COMUNES

### Pregunta interesante

Londres 11.—En la sesión de la Cámara de los Comunes, un diputado pregunta si Inglaterra propuso por conducto de sus embajadores el envío de una Nota á los Estados Unidos, declarando que Europa consideraba la intervención armada de Norte-América en Cuba injustificada. Pregunta también si abandonó esta actitud por haberse opuesto Alemania.

El Sr. Granborne contesta que la Gran Bretaña no propuso nunca, por conducto de sus embajadores, ni de ninguna otra suerte, declaraciones referentes á la actitud de los Estados Unidos en Cuba. Por el contrario, se negó á consentir proposiciones de esta índole. (Aplausos.)

## CUESTIÓN DESAGRADABLE

Ayer se reunieron en el domicilio del señor Gasset los representantes de los señores Blasco Ibáñez y Silveira, para ocuparse de la cuestión pendiente entre estos dos últimos.

El Sr. Silveira ha designado para que le representen á los señores marqués de Portago y Gasset (D. Rafael).

El Sr. Blasco Ibáñez á los señores general Bernal y Lerroux. Habiendo éste, á lo que se dice, resignado el encargo por motivos de delicadeza, ha sido sustituido por el Sr. Muro.

La reunión de ayer se redujo á tratar un asunto previo, sin tomar acuerdo alguno definitivo, pues los respectivos representantes disienten en la manera de apreciar el fondo del incidente que motivó la cuestión personal.

Como no se había repartido el *Diario de las Sesiones* del Congreso, no pudieron deliberar con base fija.

Parece que ha surgido un incidente relacionado con dicha cuestión personal, y que puede variar la tramitación de la misma.

El *Diario de las Sesiones* del Congreso no se ha repartido hasta hoy por estar en forma el Sr. Llorens y no haber podido recoger las cuartillas de su discurso.

## Mitín de olivicultores

El día 20 se verificará en Lucena (Córdoba) un gran mitín de olivicultores, al que están invitados los diputados que representan comarcas olivíferas y numerosas corporaciones.

Tiene por objeto el mitín acordar las peticiones que han de formularse al Gobierno para conseguir que los poderes públicos dicten medidas protectoras que conjuren la crisis que amenaza á la producción de aceites de oliva por las últimas disposiciones de Hacienda, el abandono en que vive tan importante riqueza y la lucha de tarifas, que, como consecuencia de ella, parece ha de venir.

## DECLARACIONES del barón de Sangarrén

Barcelona 11.—El barón de Sangarrén ha desmentido rotundamente la información publicada por *El Liberal* respecto al movimiento carlista, afirmando, bajo su palabra de honor, que no ha ingresado en el supuesto partido jaimista, cuya existencia ignora.

Ha dicho, además, que los liberales, especialmente en Cataluña, dirigen sus miradas á D. Jaime, porque su obcecación política les impide ver dónde se halla el remedio de los males que nos afligen.

## LAS HUELGAS ENCATALUNA

Barcelona 11.—La huelga parcial de carreteros ha quedado solucionada después de la conferencia que sostuvo con el gobernador uno de los patronos comisionados al efecto, que admitió después de dicha entrevista á todos los obreros despedidos.

La huelga de los metalúrgicos sigue igual, habiendo recorrido las principales calles varios grupos de huelguistas en actitud pacífica.

Entre los empleados de la Compañía de tranvías y la empresa, existe grande tirantez de relaciones, por no acceder el director á los deseos de los obreros.

Corren favorables vientos respecto á la solución de la huelga parcial de lampistas, latoneros y alajalateros.

Se espera que dentro de poco terminará el conflicto con la concesión á los obreros de la jornada de nueve horas, pues la mayoría de los dueños se avienen con esta pretensión.

En Mató se ha celebrado un mitín obrero para dar cuenta del curso de la huelga de los trabajadores de las fábricas de géneros de punto.

La concurrencia al mitín fué numerosa, y en medio del mayor entusiasmo se recomendó la unión de todos los trabajadores para luchar con la burguesía.

Telegrafan de Reus que merced á la intervención del Municipio, ha quedado solucionada la huelga de albañiles, estableciéndose la jornada de ocho horas.

También han conseguido los obreros que el jornal sea en lo sucesivo de 17 reales.

## VIAJE DEL MINISTRO DE AGRICULTURA

### El estado de las obras

Monzón 11.—Inspeccionando el trayecto resulta que las obras de fábrica, hechas por el anterior concesionario, están algunas agrietadas. El arreglo de estos desperfectos no será costoso.

También se necesitará revestir los terraplenes de grandes extensiones. Esta revestimiento no se practicó antes porque las cajas no estaban aún apisonadas.

Cerca de La Almunia se abrirá un túnel de 1.700 metros, que atravesará una montaña yerosa.

El ministro ha examinado dos proyectos para el acueducto que ha de construirse en el sitio llamado la Sosa, en término de San Esteban, obra por extremo importante.

Hasta ahora no está decidido cuál ha de ser el proyecto que se lleve á cabo, ni se han acordado algunos detalles acerca del emplazamiento de la presa.

Como había diferentes criterios, sobre el terreno el personal técnico está salvando muchas dificultades y evitando algunos errores que podrían cometerse.

El propósito del ministro es dar inmediatas órdenes para activar las obras de la presa y terminar cuanto antes la primera sección del Canal, y á ser posible la segunda, para echar desde luego agua y proporcionar riego, que se irá ampliando á medida que se vayan terminando las demás secciones.

—Esto—ha dicho—es lo que debía haberse hecho desde el principio, pues esperar el término total de las obras perjudica más que al Estado al país.

Se muestra muy satisfecho del personal técnico y de la manera con que se han hecho las obras hasta aquí ejecutadas.

La zona recorrida produce una impresión de tristeza.

Todo acusa la miseria horrible. El pueblo de La Almunia recibió al ministro con las vivas de costumbre; pero entre los vitores dominaban los gritos de las mujeres, pidiendo salvación y que se las libre de morir de hambre terminando el Canal.

## Banquete en el Ayuntamiento

El Ayuntamiento de Monzón ha obsequiado al ministro con una comida en las Casas Consistoriales.

El Sr. Villanueva manifestó que una de las más importantes obras con que Alfonso XIII inaugurará su reinado, será el de ver correr las aguas del canal que más de fertilizar la comarca de Litera.

El Ayuntamiento de Monzón tiene dispuesto declarar al Sr. Villanueva hijo adoptivo de la villa. Así se acordará por unanimidad en la sesión próxima.

## CARTA DE BERLÍN

El cumpleaños del Emperador.—Función religiosa.—Recepción y banquete en palacio.—Las «toilettes» de las damas.—Regalos ofrecidos á Guillermo II.

Berlín 3 Febrero

Como si el tiempo hubiera querido asociarse á la fiesta que en esta capital se celebraba el día 27 del pasado Enero, cumpleaños del Emperador, un sol brillante, inesperado, después de múltiples días de nieve y hielo, hizo su aparición, embargando de alegría el ánimo de estos habitantes. Consecuencia de tan hermosa temperatura fué que el *Linden* llenóse de una inmensa concurrencia, ávida de saludar á la familia imperial y á sus ilustres acompañantes, entre los cuales se contaba el príncipe de Gales.

A las diez y media de la mañana tuvo lugar en la capilla de Palacio, un servicio religioso, que duró justa media hora. Fueron cantados algunos himnos, á los sonses de una reducidísima orquesta, terminando la ceremonia con una plática pronunciada por el anciano ministro protestante Dryander, cuya palabra es siempre justamente encomiada. Unas sesenta personas, pertenecientes á familias reinantes, tomaron asiento en la capilla, produciendo un goce de vista sorprendente los trajes de las damas y los tonos vivos de los uniformes. La Emperatriz Augusta Victoria llevaba un traje de raso flexible color malva, adornado de encajes blancos, un boa de gasa malva, que llegaba casi hasta el suelo, y un sombrero de lo mismo, con *espriés* blancos y encajes. El Emperador dió el brazo á la esposa de su hermano, la princesa Irene, la cual lucía un precioso vestido blanco y sombrero igual.

Llamaba la atención en esta ceremonia la princesita Luisa Victoria, quien vestida de blanco con preciosos encajes y sentada al lado de sus hermanas y de su aya, asistía por vez primera á una función de corte. Terminada ésta, tuvo lugar una gran recepción en palacio, presentando multitud de personajes y altos dignatarios sus felicitaciones á Guillermo II.

Por la noche, en vez la función de gala en la Ópera, que en festividades análogas suele haber, celebróse un gran banquete en palacio, á las siete en punto. Esta comida se daba en honor del príncipe de Gales y á ella concurrieron todos los personajes régios que se hallaban aquel día en Berlín y sus altas servidumbres.

También para esta fiesta apareció la soberana vestida de malva. La tela del vestido era un riquísimo brocado con flores de tonos más pálidos y salpicado de menudos brillantes. Cruzaba el pecho de S. M. la banda amarilla del Águila Negra, y en el cuello, en el cuerpo del vestido y en la cabeza, velase verdadera profusión de brillantes. La princesa Irene lucía preciosa *toilette* de terciopelo color zafiro, adornada de encajes blancos; la princesa Leopolda, traje de brocado color malva, y la linda princesa Alicia de Albany, traje azul claro.

Poco antes de comenzar el banquete, toda la ciudad apareció espléndidamente iluminada, y en las calles se veía una enorme muchedumbre.

Sabido es el acendrado cariño que la Emperatriz profesa á su augusto esposo, y del cual le da múltiples y constantes pruebas. El día del cumpleaños del Emperador, S. M. se vió agradablemente sorprendido, entre varios regalos que su egregio consorte le presentaba, con uno que era el *fac-simile*, hecho en mármol blanco de Carrara, de la mano derecha de la Emperatriz.

Guillermo II alabó sobremanera el delicado presente de su esposa, del cual no tenía la menor idea, y que por iniciativa de la soberana había sido ejecutado por el escultor Begas, según dibujo del profesor von Menzel.

La augusta mano, que es bellísima y que reposa sobre un almohadón de terciopelo rojo, no ostenta más sortija que la de boda, pues en Alemania es costumbre que las novias lleven el tradicional anillo en la mano izquierda, trasladándolo á la derecha una vez que han contraído matrimonio. Entre los otros obsequios que la Emperatriz ofreció á su imperial esposo, figuraban varios objetos de arte y unos grabados al agua fuerte de extraordinario mérito. El regalo que el príncipe de Gales ofreció á Guillermo II en nombre del rey de Inglaterra, consistió en una copia del *quadrado* de Perno, representando á Federico el Grande, hecho que figura en la galería del castillo de Windsor y que varias veces había sido ce-



labrado por el actual Emperador de Alemania.

El príncipe imperial obsequió a su augusto padre con algunos magníficos libros científicos y varias fotografías hechas por S. A. durante su permanencia en Bonn.

LOS REPUBLICANOS

Para conmemorar el 29.º aniversario de la proclamación de la República, se celebraron anoche en Madrid varios banquetes.

En la Tertulia progresista. En este círculo se reunieron los diputados a Cortes: Muro, Azórate, Alvarez (D. M.), Llerroux, Soriano (D. R.), Prieto y Cales, Gómez Llano y Ojeda y los Sres. Cabañas, Morayta, Menéndez Pidal, Ruiz Beneyan, Hidalgo Saavedra, Pedregal, Sánchez Calvo, Arca, Giner de los Ríos (D. Hermenegildo), González Gil, Hernández (D. Juan) y otros muchos republicanos, hasta cerca de 300.

Al descubrirse un cuadro de la República con un letrero que decía: «Unión Republicana», sonaron grandes aplausos, escuchándose los acordes de la Marsellesa.

En el Casino federal. En este círculo se reunieron numerosos federales. Presidió el Sr. Palma, a quien acompañaban algunos individuos del comité municipal y de la Junta del Casino.

En el distrito del Hospicio. En el café de Quesada se reunieron anoche buen número de republicanos del distrito del Hospicio, con objeto de conmemorar la fecha del 11 de Febrero.

En provincias. En Valencia, Valladolid, Gijón, Huesca, Bilbao, Córdoba y otras poblaciones se han celebrado veladas y banquetes para conmemorar la proclamación de la República.

Estadística agrícola. Según recientes datos estadísticos, los terrenos laborables de España ascienden próximamente a 50 millones de hectáreas. De éstas, está cultivada una extensión total de 2.412.000 hectáreas.

DE MARRUECOS. Contra los Benimarsa. Tánger 11.—Varios motes que acaban de llegar de Wazan dicen que la kábita de Gersa, enemiga de la kábita de Benimarsa, ha invadido el territorio de Benimarsa, ha quemado muchas chozas, ha dado muerte a 13 individuos, y después envió nuevas cabezas de las víctimas al general Muley el Amrani, jefe de la expedición imperial, el cual ha manifestado su agradecimiento por la adhesión de los Gersa a la dinastía y al Xerif.

La embajada alemana. Ha salido para Rabat la embajada alemana a bordo de un vapor perteneciente al Lloyd de dicha nacionalidad.

NOTAS DE SOCIEDAD. En casa de los condes de Esteben Comañá se celebró el lunes animada obsequio.

—La señora condesa de París, con una de sus hijas, estuvo el domingo en la batalla de Sevilla durante el baile de los seises y reserva del Santísimo Sacramento. —Se ha verificado en Sevilla la boda de la linda señorita Jacinta Plasencia, hija del conde de Santa Bárbara, con el distinguido joven D. José Fernández Peñaranda.

Al novio, al salir de la iglesia, le robaron una cartera con 5.000 pesetas. —Hoy, fiesta religiosa de Santa Eulalia, celebra sus días S. A. R. la Infanta de este mismo nombre.

ALBOROTO EN SAN SEBASTIÁN

Un toro de fuego.—Trece heridos. San Sebastián 11.—Se han reproducido los motivos de causa de la supresión de los buyes ensogados. El Ayuntamiento dispuso que se quemara hoy un toro de fuego con motivo del último día Carnaval.

Al acercarse en la plaza de la Constitución el toro de fuego, el público protestó, oponiéndose a que lo quemaran. Un grupo de alborotadores se arrojó al toro. Intervino la policía, que repartió muchos palos, contestando con pedradas los alborotados. Uno de los grupos se arrojó sobre un inspector de policía, agrediendo en tales términos, que le hicieron pedazos el bastón y le llenaron de golpes.

También el jefe de la policía municipal fué arrojado y maltratado, resultando con varias lesiones. Al ver estos actos salió la Guardia civil de Caballería, dando varias cargas para disolver los grupos.

Los alborotadores rompieron los faroles del alumbrado público en las calles de Narrica y Puyuelo y un foco eléctrico en la esquina del Boulevard, refugiándose en la calle de Puyuelo, donde, a causa de las obras de alcantarillado, no pudo entrar la Guardia civil de caballería. Hay trece heridos. Todos tienen heridas de piedra, excepto el hombre del toro, que se ha quemado en diversos sitios de la cara y manos. Con motivo de los sucesos se han suspendido los bailes en los teatros.

EL CARNAVAL

Escándalos en los teatros. Nuevamente anoche se repitieron en varios teatros de Madrid los escándalos y protestas del público, a causa de la lluvia de confetti y serpentinas. El abuso, verdaderamente intolerable, que de éstas se viene haciendo, fué lo que, como la noche anterior, motivó principalmente los alborotos registrados.

En la Zarzuela el jaleo fué más diciente. De palcos y anfiteatros hubo tal chaparrón de serpentinas durante la tercera sesión, que los espectadores de butacas y los músicos, se revolvieron airados contra tan formidable pedrea, que tenía a unos y a otros con el alma en un hilo, y no permitía a los primeros presenciar tranquilamente la representación, y a los segundos cumplir debidamente su cometido.

El director de orquesta, por hallarse en el puesto más visible, fué el blanco principal de los proyectiles, y harlo de tanto disparo se negó resueltamente a seguir en su puesto. Médica determinación tomaron varios músicos, y la representación, que ya marchaba con gran dificultad, fué interrumpida en medio del grito general.

En la Coruña.—La Tuna portuguesa. Coruña 11.—La llegada de la Tuna portuguesa ha producido en el vecindario corruñés de viva simpatía y sincero afecto por Portugal. En las calles se vitorea a Portugal y España y a Galicia. A la estudiante se le ovaciona por todas las calles por donde pasa, y esta madrugada, en el baile del teatro, el entusiasmo alcanzó el período álgido, cuando los estudiantes ejecutaron la Marcha Real española, mientras la orquesta entonaba el himno portugués, confundiendo los acordes de ésta y aquella.

En Barcelona. Barcelona 11.—Aunque el día ha estado muy bueno, en las fiestas de Carnaval se ha notado la misma desanimación de ayer. Aunque en los sitios céntricos y pasos había bastante gente, las máscaras eran escasas e indiferentes.

En Valencia. Valencia 11.—El Carnaval se celebra hoy con mayor animación que los otros días.

Ha salido la gran mascarada organizada por la Sociedad Arte y Letras. Es una alegoría de la revolución francesa. La multitud la aplaude mucho.

En Málaga. Málaga 11.—Escasa animación. Momentos después de empezar en el paseo del Muelle la batalla de serpentinas, un fuerte aguacero dispersó al público.

En Sevilla. Sevilla 11.—El Carnaval termina con igual desanimación que comenzó. Lluve copiosamente. Sólo han estado animados los bailes. Ha habido muy pocas máscaras.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

En París. París 11.—Se ha verificado hoy con gran animación la fiesta popular del Mardi Gras. Las batallas de confetti y serpentinas han sido animadísimas. El contratista monopolizador, a beneficio de los pobres de París, de los confetti y de las serpentinas, ha pagado al Municipio 121.000 francos, y se calcula que ha ganado otro tanto.

El hambre en la India. Londres 11.—Despachos del Indostán anuncian que el hambre en aquellas comarcas se presenta terriblemente amenazadora. Los efectos de este azote resultan agravados con una formidable invasión de ratas que destruyen los campos y todo cuanto pueda servir para la alimentación.

Motín en una cárcel.—Treinta y ocho muertos. Viena 11.—Noticias telegráficas recibidas de San Petersburgo dan cuenta de un motín ocurrido en la cárcel de mujeres de Smolnik. Insurreccionadas algunas de las detenidas en el establecimiento, que de antemano habían cuidado de proveerse de armas, atacaron a las guardias de la cárcel, y después de un reñidísimo combate, favor recidido las amotinadas por su superioridad numérica, no sólo vencieron, sino que acabaron con la vida de todas sus guardias, que alcanzaban el número de 38. De las detenidas hay bastantes heridas.

Terrible ciclón. Londres 11.—Comenzan de Port-Louis que ha pasado un terrible ciclón sobre la isla Mauricio. El abandono de Wei-Hai-Wei. Londres 11.—Cámara de los Comunes.—El ministro Sr. Brodick anuncia el abandono por los tropas de Wei Hai Wei. Añade que dicho punto será transformado en sanatorio militar, y niega terminantemente su retrocesión a China ni a ninguna otra potencia.

EL ALCOHOL COMO LUZ Y COMO FUERZA. Dentro de breves días convocará el director de Agricultura a los presidentes de las Cámaras de Comercio, de los Círculos de la Unión Mercantil e Industrial y de otras Sociedades, a una reunión con objeto de tratar de llevar a la práctica el proyecto de una Exposición de los medios de aplicación del alcohol como luz y como fuerza.

La Exposición, en el caso de acordarse, se celebrará en el Moncloa y figurará como uno de los números de los festejos con motivo de la coronación del Rey.

Noticias

Los dolores de cabeza proceden una infinidad de veces de trastornos digestivos que se corrigen siempre con las aguas alcalinas bicarbonatadas de los Espumosos Herranz.—Palacio de la Equitativa. Nuevos oficiales de caballería. En los exámenes celebrados en la Academia de Caballería han salido a segundos tenientes los siguientes alumnos:

D. Manuel Fernández Patiño, D. Gabino Arias Quirós, D. Mariano Fraile Mateos, D. Joaquín Buitrón Gálvez, D. Luis Miguel Blondel, D. Pedro Gil Perrin, D. Daniel Arroyo Ufano, D. Emilio Gay Fernández, D. Francisco Lerdo Tejada y D. Borique Cabezedo Casado. COGNAC. Ruiz y Albert. Málaga. Atrapolos. En la Casa de Socorro del distrito del Congreso fué curado ayer el niño de nueve años Angel Pérez Redondo, el cual fué atropellado por un coche en el Salto del Prado, resultando con dos heridas en la cabeza de pronóstico reservado.

En Carabanchel Bajo rieron ayer dos individuos llamados Eduardo Vidal Rodríguez y Nemesio Hernández, resultando este último con dos heridas graves en la región parietal izquierda. Después de curado pasó al hospital Provincial. El agresor fué detenido por la Guardia civil.

En la calle del Águila rieron anoche dos individuos de oficio panadero, llamados José Pérez Fernández, de treinta y tres años de edad, y Ambrosio Manueta. Este último, con una navaja, infirió a su contrario varias heridas graves en diferentes partes del cuerpo. El agresor logró huirse.

En la calle de Barbeta, esquinas a la de Grevina, resultando uno de ellos llamado Agustín López, de veintidós años, con una herida grave en la cabeza y conmoción cerebral. El agresor ha sido detenido esta madrugada. La contribución. El día 15 del corriente dará principio en esta capital la cobranza voluntaria de las contribuciones territorial, industrial, carrajes de lujo y demás impuestos correspondientes al primer semestre del ejercicio corriente, y terminará el 17 de Marzo próximo.

Fallecimiento. Ha fallecido en esta corte el reverendo

padre provincial de los Redentoristas del Perpetuo Socorro, fray Francisco Rodrigo Arguello, cuyo cadáver fué conducido al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena.

Soldados alborotadores. En la calle del Príncipe fueron detenidos anoche, por escándalo é insultar á los transeúntes, dos soldados de ingenieros, llamados Diego Gallardo Santiago y Antonio García Sevilla.

En el momento de la detención, se opuso a que ésta se efectuase el cabo de artillería Manuel Jiménez Moreno, el cual fué conducido también á la delegación del distrito del Congreso. Al salir de ésta, el cabo fugóse. Los otros dos detenidos fueron conducidos al juzgado militar de guardia.

Ateneo. Mañana, de seis á siete de la tarde, explicará el Sr. D. Vicente Lampérez «Historia de la arquitectura cristiana española.»

Manifiesto á Castelar. Entre los donativos de los últimos días figura como de gran importancia el correspondiente al Banco de España por importe de 10.000 pesetas. En breve se publicará la primera lista de suscripción.

Manifestación de mineros. Cuenca 11.—Hoy ha recorrido las calles de la ciudad una manifestación de mineros, que piden la supresión del canon del 3 por 100 y del monopolio de los explosivos. Celebráronse en ocho mil los manifestantes, los cuales han desfilado por la Casa Ayuntamiento. El alcalde ha manifestado que elevará la petición al Gobierno.

ARBOLES FRUTALES EN LOS CAMINOS PÚBLICOS

Se habrá necesitado tiempo; mas poco á poco llegará á conseguirse el fin. Desde hace muchos años, en Alemania las orillas de los caminos están guarnecidas de árboles frutales. En Francia, por diversas razones, se contentan con poner en las carreteras árboles forestales. Un conocido horticultor de Troyes, M. Ch. Ballet, ha hecho una campaña en favor de las plantaciones de frutales. En el Congreso Internacional de Septiembre de 1890, llevóse el voto de la Asamblea, la cual emitió parecer favorable. Actualmente, ya por convicción, se empiezan á sustituir los árboles de bosque por los frutales en las orillas de los caminos. Según M. Ballet, Francia posee ya 500.000 frutales plantados en los caminos y carreteras del Estado, de departamentos y de Municipios. Si los Consejos generales emiten opinión favorable, se irá de prisa en este punto.

Actualmente figuran en primera línea los departamentos de Meurthe y Mosela, de las Ardenas, del Meuse, de los Vosgos, del alto Marne, del Marne, del alto Saône y del Doubs. El Ródano, el Aisne, el Jura, el Lot y Garona, la Gers, la Creuse, los altos Pirineos, la Vienne, la Sarthe, la Gironda, el Var, la Côte d'Or, los altos Alpes, los dos Sarres, el Pay-de-Dôme, el Harault, la Saboya, la Nièvre, los Pirineos Orientales, la Charante inferior, van en zaga y figuran por una cifra que varía entre 800 y 2.000 árboles.

M. Ballet recomienda que, según el clima y el terreno, se elijan los manzanos, los perales, los almendros, los cerezos, los castaños, los arboles, los nogales, los ciruelos, y que se establezcan plantaciones lo más homogéneas que sea posible, agrupando cada especie en la misma línea.

EDICION DE LA NOCHE EN PALACIO

Capilla pública. La festividad que la Iglesia conmemora el día de hoy, se ha celebrado en Palacio con la solemnidad de Capilla pública. Aunque de las llamadas chicas, desde hace dos ó tres años viene siendo una de las más concurridas por damas y grandes de España. La lluvia no ha impedido que fueran muchas las personas que acudieron á las galerías de Palacio para presenciar el paso de la brillante comitiva.

A las once de la mañana salió la Corte de sus habitaciones con dirección á la Capilla. Precedidos de gran número de gentilhombres y mayordomos de semana, iban los grandes de España señores duques de Vistahermosa, Bivona, Alaga, Ballén, la Torre, la Conquista y Seo de Urgel; marqueses de la Mina, Molins, la Romana, Bedmar, la Torredilla y Velada, y condes de Superunda, Orgaz, Almodóvar, Vía Mantuel y Aguilar de Inestillas.

El Príncipe de Asturias vestía uniforme, llevando el collar del Toisón de Oro. S. M. la Reina lucía un elegante traje de raso gris, siendo sus joyas de brillantes y perlas. La Princesa de Asturias vestía un traje de raso blanco con flores de exquisito gusto.

La Infanta María Teresa llevaba, con su natural distinción, un traje color rosa y collares de perlas. La Infanta Isabel vestía de terciopelo color café, predominando en sus joyas las perlas. Acompañaban á la Real Familia las camareras señoras condesa de Sátago, duquesa de San Carlos y condesa viuda de Toreno; las damas hoy de guardia, marquesa de la Mina, condesa de Vía Manuel, marquesa de Santa Cristina y duquesa del Infantado.

Por enfermedad de una persona de su familia, no ha podido concurrir la camarera de la Princesa de Asturias, duquesa de Santo Mauro. Han asistido también las damas de la Reina, duquesa de Ahumada, Sessa, Ballén y Sotomayor, y condesas de Aguilar de Inestillas y viuda de Torrejón. Todas llevaban elegantes trajes y mantilla negra de encaje.

Según los altos empleados de Palacio y el cuartel militar de S. M. Cerraba la co-

mitiva la banda y un piquete de Alabarderos. Ya en la Capilla, el Obispo de Sión impuso la ceniza primero á la Real Familia y después al resto de la comitiva, diciéndose acto seguido la misa, en la que ofició un capellán de altar. Entre los niños que había en la galería llamaron justamente la atención por la propiedad de sus trajes, un teniente de caballería y un soldado de infantería en traje de marcha, que con gran marcialidad presentó armas al paso de la Reina.

La "Gaceta"

La de hoy publica las siguientes disposiciones: Gracia y Justicia. Extracto del real decreto nombrando á D. Juan Laguarda y Fenollera para la iglesia y obispado de Urgel.

Guerra. Resolviendo un expediente relativo á un concejal del Ayuntamiento de Udel.

Gobernación. Resolviendo un expediente relativo á varios concejales del Ayuntamiento de Villavieja.

Instrucción pública. Real orden disponiendo se adquirieran, con destino á las Bibliotecas públicas, 40 ejemplares de la obra titulada Derecho consular español, publicada por D. Miguel Maluquer.

LOS TEATROS

Lara. Mañana, primera de abono, se representarán las aplaudidas obras Dulces memorias, Modas y Quisquilas (dos actos). El viernes se verificará el estreno de la comedia en dos actos, original de don Pablo Parrellada, titulada El himno de Riego, en cuyo desempeño tomará parte la señora Valverde, señoras Domus y Rodríguez, y los Sres. Rodríguez, Santiago, Montenegro, Pérez, Barrycoea, Porcheer y banda militar.

Comedia. Mañana se verificará la última representación de la popular obra Escocesa, arreglada á la escena española por los señores Francos Rodríguez y González Llana. Las virgenes locas. El viernes, 19 de moda, se pondrá en escena la preciosa comedia de los Sres. Alvarez Quintero, titulada Los galatesos.

Cómico. El viernes se verificará en este teatro el estreno de la bufonada lírica en un acto, titulada Lohengrin, original de aplaudidos autores.

La trapería continúa proporcionando grandes entradas á este elegante teatro, y muchos aplausos á su protagonista, Loreto Prado.

EL CRIMEN DE HOY

Cosida á puñaladas. Esta mañana se ha desarrollado un sangriento suceso, del que ha sido víctima Antonia Gómez Parra, de cincuenta y tres años, viuda, portera de la casa núm. 9 de la calle de la Reina. Antonia sostenía hace tiempo relaciones con un individuo llamado Nicolás Martínez Lange, quien hoy se presentó en la portera de la citada casa, y después de una acalorada disputa, la hirió 14 veces con una navaja.

La infeliz Antonia falleció antes de poder ser conducida á la Casa de Socorro. El agresor ha sido detenido en la calle de Palayo por un guardia civil. Como siempre ocurre en estos casos, en los primeros momentos circularon diversas versiones respecto á los móviles del crimen, suponiendo algunos que exasperado Nicolás por que su amante le negaba dinero cometió tan bárbara acción, y afirmando otros que los celos le indujeron á realizar el crimen.

En el momento de ocurrir el suceso estaba también en la portera un sobrino de la víctima, llamado Manuel Villar, quien comenzó á dar grandes voces pidiendo auxilio y llamando con esto fin á un vecino bombero, que persiguió al criminal hasta que fué detenido. El criminal se produjo tres heridas en la mano al dar de cuchilladas á la Antonia. Curado en la Casa de Socorro, fué puesto á disposición del juzgado de Buenavista.

Una última hora de la tarde continuaba presentando declaración. El arma con que ha cometido el crimen la había comprado esta mañana en una tienda de la calle de Cuchilleros.

Las heridas. La víctima presenta catorce heridas; una



en la cabeza, otra en la ceja izquierda, dos en el costado izquierdo y diez en el lado derecho del pecho, siendo seis mortales de necesidad.

El cadáver fué conducido por orden del juez al Depósito.

Huelga en Marsella

Marsella 12.—Ha estallado una huelga parcial en algunas refineras de aceite. Los huelguistas tratan de impedir el trabajo de otras.

LORD DUFFERIN

Londres 12.—A las seis y veinticinco minutos de la mañana hoy ha fallecido el ilustre político y diplomático Federico Dufferin, primer marqués de este título.

CONTRA LOS DESAFÍOS

París 12.—Los periódicos alemanes publican detalles acerca del curioso debate que se suscitó en el Parlamento alemán sobre la cuestión de los desafíos.

Un diputado se lamentó de que los gobiernos confederados no tengan el propósito de reprimir energicamente los lances de honor.

Añadió que someter a los duelistas a las mismas penas generales aplicadas a los delincuentes por heridas, golpes y asesinatos, no es una medida eficaz.

Otro diputado pronunció un violento discurso contra el duelo, diciendo que es contrario a la razón y al sentido común, y que el legislador debe considerarlo como cualquier otro crimen.

Versión de un viaje

Dice un periódico de Sevilla: «Han salido para el corte el Obispo protestante de Ohio, Mr. Leonard, y su señora. Dicha personalidad yanki parece llevar a Madrid una misión diplomática.»

Se encuentra en Madrid el gobernador de Sevilla, Sr. Manzano.

Vapor correo

Coblen 11.—Hoy ha zarpado en este puerto para el de La Guaira el vapor correo de la Compañía Transatlántica, Montevideo.

Gómez María

Ayer hizo un año que falleció en esta corte D. Manuel Gómez María.

Todas las misas que se dijeron en la iglesia de los Redentoristas fueron aplicadas por su alma.

También, según nos telegrafían de Villanueva de la Serena, de donde era natural, en aquella parroquia se celebraron solenes horas fúnebres con asistencia de personalidades de casi todos los pueblos de la provincia de Badajoz, donde el Sr. Gómez María era justamente querido por sus dotes personales.

Oficiales absentistas

El Consejo Supremo de Guerra y Marina, en proceso procedente del distrito militar de Cataluña, ha absuelto libremente al capitán de infantería D. Manuel Laguna y Leiva, y al segundo teniente de ca-

ballería D. Gregorio García y Sánchez, a los que se siguió causa por el supuesto delito de mal trato de obra, y por lo también supuesto falta grave de usar palabras indecorosas, en vista de no haber resultado culpables de los hechos que se les atribuyeron.

Vacante

La Gaceta publica hoy un aviso del Ayuntamiento de Teruel anunciando la vacante de arquitecto de dicha corporación, dotada con el sueldo anual de 2.500 pesetas y demás ventajas que expresa.

Guardia honrada

El cabo segundo del cuerpo de Seguridad Severo López Vega, hallándose de servicio en las inmediaciones de la embajada inglesa la noche que se celebró allí banquete y baile, encontró a la puerta de dicho edificio una pulsera de oro con brillantes, que entregó al portero de la casa, quien la hizo llegar a sus amos, y éstos a su vez la entregaron a la princesa de Wrede, que la había perdido al apearse del carruaje.

El Sr. Ruiz Jiménez

Se encuentra restablecido del ataque gripal que ha padecido, nuestro estimado amigo el diputado por Madrid Sr. Ruiz Jiménez.

VIAJE

del ministro de Agricultura

En el Canal de Tamarite

Director COBRO.

Monzón 12 (8 m.)

A las seis de la mañana hemos salido para Rosa, visitando el emplazamiento del acueducto. Continuaremos por el Canal hasta Tamarite, donde se celebrará la recepción de las comisiones de los pueblos de la zona regable.

Los expedicionarios están muy agradecidos a la hospitalidad que se les ha dado en Monzón.—Auriolos.

Jornada difícil.—Vivas al Gobierno y a los Reyes.

Tamarite 12 (2 tard.)

La jornada desde Monzón a Tamarite ha durado siete horas y ha sido una travesía muy penosa a causa de la lluvia y del fuerte viento y frío que reinaba. El camino tiene media vara de fango, siendo por esta causa peligroso el trayecto.

A pesar de la lluvia, el recibimiento dispensado al ministro en Tamarite ha sido muy entusiasta.

El Sr. Villanueva subió al Ayuntamiento, dándole la bienvenida al alcalde, que terminó con vivas al Canal, al ministro, a Sagasta y a la Reina.

El discurso del Sr. Villanueva fué muy aplaudido, terminando con vivas al Rey.—Auriolos.

Banquete en Tamarite

Tamarite 12 (3 t.)

Se ha celebrado en el Ayuntamiento un banquete de 200 cubiertos, al que han asistido representantes de los pueblos de la Llitera.

Ha reinado gran entusiasmo y se han pronunciado brindis elogiando al Sr. Villanueva.

Las alcaldes de los pueblos catalanes brindaron por España entre grandes aplausos.

Los discursos del alcalde y de los señores Alvarado, Aura y Gelabert, encomian la conducta del ministro.

El Sr. Villanueva brinda por la comarca

de la Llitera y por los Reyes, mereciendo grandes aplausos.

Salimos para Vivesa con objeto de llegar esta noche a Zaragoza.—Auriolos.

Balance del día

A pesar de lo húmedo y desapacible de la tarde, todavía ha habido muchos valientes de ambos sexos que han bajado a Recoletos a divertirse, habiéndose también exhibido algunas carrozas.

A última hora seguía disparándose en la calle de Alcalá el remanente de los consabidos confetti y serpentinas, siendo de notar que, si dejaran a los incansables y desocupados, tendríamos jolgorio carnavalesco hasta los días de Semana Santa.

El Sr. Sagasta ha estado hoy en Palacio, como los días precedentes, aunque sin llevar a la firma ningún decreto.

Hasta Palacio le ha acompañado el general Blanco, que después se dirigió al Gobierno civil; y aunque sobre esto no han faltado cavilaciones, se trata, según nuestros informes, de un asunto de carácter particular.

Una gran parte de la tarde la ha pasado el Sr. Sagasta en su despacho de la Presidencia.

Con el señor ministro de Hacienda ha vuelto a conferenciar esta mañana el Sr. Gullón.

La suscripción de Obligaciones del Tesoro ha importado hoy 632.000 pesetas, de ellas 583.500 a tres meses, 11.500 a seis y 37.000 a doce.

Los periódicos anuncian que mañana podrá reproducirse en el Congreso el debate sobre la situación política de Valencia; pero generalmente se cree que estando en trámite la cuestión entre los Sres. Silveira y Blasco Ibáñez, se aplazará este debate para más adelante.

En el Senado se reunirán las secciones, para elegir entre otras comisiones, la del proyecto sobre el pago en oro.

POR CESACIÓN DE COMERCIO, SE LIQUIDAN todos los géneros de la antigua Camisería, Principa, núm. 11, a precios verdaderamente baratísimos.

CANTARES

Te quise, tú bien lo sabes, y me condenó tu lengua; hoy que de tí no me acuerdo andas pisando mis huellas.

Un rojo clavel por boca, por ojos tiene dos cielos.

¡Lástima grande que tenga corazón y alma de hielo! Enrique Arbós y Orbe.

CHARADA

Vendo de segunda cuarta, una casa blanca vimos, y como estábamos secos, hacia ella nos dirigimos. Tocando una dos tres dos un niño estaba a la puerta, y a sus gritos acudí una mujer que era tuerta. Los pedimos de beber, y dentro de la cocina, en una una dos tres cuatro nos dió agua muy cristalina. L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

Solución a la charada anterior A SEN TI MIEN TO

LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 12 DE FEBRERO 1902 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR Ultimos precios

Table with columns for various financial instruments (e.g., 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizab., 4 0/0 exterior) and their prices for the current day (Día 11) and previous day (Día 12), along with differences (Diferen.).

LONDRES

A la vista, libra esterlina, 2.000 & 34'02. (De la Agencia Fabra) París 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 78'45, 78'72 y 78'60.—3 por 100 francés, 101'27. Londres 12.— Exterior español, 77'62.

CULTOS

Santo de mañana.—San Gregorio II, Papa Santos Luciano y Esteban, Obispos; Santos Benigno y Julián, mártires y Santa Maura. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Trinitarias, donde se celebrará misa solemne a las diez, y por la tarde vísperas del Beato Juan Bautista de la Concepción, maitines y reserva. En la Catedral misa de renovación de las Sagradas Formas a las nueve. En San Pascual misa de Comunión a las ocho y por la tarde ejercicios con sermón que predicará el P. Andrés Navarro. En San Ildefonso ejercicios con plática que dirá el señor cura. En San Martín continúa la novena a Nuestra Señora de Lourdes: a las diez se celebrará misa cantada con manifestos, y por la tarde, después del rosario, predicará el P. Joaquín de la Sagrada Familia. En el Cristo de San Ginés siguen los ejercicios de Cuarenta Horas, predicando al toque de oraciones el Sr. Villarroya. En las parroquias del Carmen y San Antonio de la Florida, Via Crucis después de la misa de once. En Santa Bárbara, id. a las cinco. En San Jerónimo, por la tarde, rosario y explicación de doctrina. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Remedios en San Ginés.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—72.ª de abono.—T. 3.ª par.—A las 8.—La Africana. ESPAÑOL.—A las 9 en punto.—Carlos Edil.—Tocino del cielo. COMEDIA.—A las 8 1/2.—Las vírgenes locas (Las demi-vierges). LARA.—Moda.—A las 8 1/2.—Dulces memorias.—A las 9 1/2.—Modas.—A las 10 1/2.—Quisquilas.—A las 11 3/4.—Segundo acto. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—La balada de la luz.—A las 9 1/2.—Los timplones.—A las 10 1/2.—El bateo.—A las 11 3/4.—El padrino de El Nene. APOLO.—A las 8 1/2.—Los niños llorones.—A las 9 1/2.—Dolores.—A las 10 3/4.—¿Quo vadis?—A las 12.—El sombrero de plumas. ESLAVA.—A las 8 1/2.—El olivar.—A las 9 1/2.—El favorito del duque.—A las 10 3/4.—El juicio oral.—A las 12.—Ensayo de la obra. MARTÍN.—A las 8 3/4.—La Dolores.—Se aseita, corta y riza el pelo (estrene). CÓNICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 1/2.—Chispita ó el barrio de Maravillas.—A las 9 3/4.—El Código penal.—A las 10 3/4.—La casta Susana.—A las 12.—La trapería. ROMEA.—A las 8 1/2, 10, 11 y 12.—Diálogos, couplets, monólogos y bailes.—Un sueño, por la inimitable Bella Belén.—La flor valenciana, por Fregoli. JAPONÉS (Alcañal, 38).—A las 9 1/2.—Cuatro secciones variadísimas por artistas extranjeras y españolas.—Estrella de los principales teatros.—Ocho débuts mensuales. Todos los días, excepto los lunes, funciones por la tarde, desde las cinco. SALÓN DE ACTUALIDADES.—Gran éxito de Mlle. Daliza y Leal.—Las completistas españolas señoritas Cohen y Jacinta González.—Las hermosas bailarinas señoritas Reina, Imperio, Sandi y Julia Esmeralda.—La escultural italiana Romani.—Cine-matógrafo. Función por tarde y noche. Entrada, 25 céntimos.

IMPRESA DE EL CORREO

—No—replicó—no lo dudaba, y ahora ya estoy tranquilo, soy feliz y no quiero nada más. —Nada más, Manuel, ¿entiendes? no pidas nunca nada más. Te había guardado ese testimonio de mi misma para el día en que sintiera debilitarse tu amor. Es la última palabra de mi alma la que te acabo de decir; más allá, todo debe permanecer muerto en mi pecho. Hoy te he entregado la sola arma que tenía para defenderte; este juramento; si algún día dudas de él, no lo repetiré, porque dudarías más fácilmente aún. Ahora, te he dado cuanto podía darte; si necesitas pruebas no las tengo; si necesitas mi secreto prefiero morir. —¡Oh! no—dijo Manuel—vivirás, vivirás y te amaré como te he dicho, como un ángel desterrado del cielo que ha venido a velar por mi vida y a darme el solo amor, la sola felicidad que no debe nada a los vulgares intereses del mundo. Esta larga explicación había calmado los transportes de Manuel y la desesperación de Antonia; los dos habían vuelto a encontrar la loca ilusión que les hacía creer en la duración de semejante felicidad, cuando entregaron a Manuel una carta de parte del Sr. de Changiron. «Mi mujer, que quiere absolutamente lo que quiere,—escribía el marqués,—quiere hoy tener a comar; tendremos algunas personas más, lo que no impedirá hablarnos con la señora de Changiron de nuestra grande empresa. «Cuento con vos, etc.» Manuel leyó en alta voz la carta, y se preparaba a contestar con una cortés negativa, cuando Antonia le dijo: —¿Por qué no ir, amigo mío? Precisamente este retiro absoluto que tú te impones por mí es lo que llama la atención y hace que hablen...

—Pero ¡dejarte sola... hoy...! —Ya sé que es un sacrificio, y te lo pido justamente hoy; me lo debes. —¡Pobre niña! toda la noche la vas a pasar sola. —No, siguiéndote con mi pensamiento, y viéndote acogido, festejado y admirado. Por lo demás, olvidas lo que me decías hace poco. —Encerrarse siempre consigo mismo es dar a la imaginación un alimento funesto. —Pues bien, verás a tus amigos, a gentes que te gustarán, y me contarás luego lo que habrás visto, y lo que habrás hecho. No es una noche lo que me tomas, sino quince días de conversación que me traerás. —¿Tú lo quieres? —Sí, lo quiero, y a más, en esta carta te te habla de un gran negocio; tú descuidas tus asuntos por mí y acabarás por enfadarte conmigo. Vamos, sé bueno, vé a casa del Sr. de Changiron. —Pero ¿y tú, qué harás? —¿Yo? leeré... pensaré... y te esperaré... Esta será mi mas dulce ocupación. Independientemente de la bondad de esta súplica, tenía Antonia un acento tan dulce y una sonrisa tan encantadora que Manuel aceptó. Y llegada la noche dirigiéndose con el corazón alegre y el espíritu tranquilo a casa de Eduardo Changiron. —¡Escúchame, escúchame aún! ¿Te acuerdas cuando estuviste en aquella casa? ¿Te acuerdas que yo iba a marcharme, cuando uno de los hombres que te rodeaban murmuró en voz baja: «¿No le queda una hora de vida?» No sé si en la postración completa en que te hallabas, aquella palabra fatal llegó hasta tí; pero yo te oí y me detuve. Dios me había inspirado el salvarte y creí obedecerle de nuevo, permaneciendo aún junto a tí para acobarte de salvar.

—¡Infeliz! ¡infeliz de mí! —¡Pues bien! ahora que tengo un punto de partida lo sabré todo; yo buscaré, interrogaré, sabré... —Y si haces eso—dijo Antonia levantándose con ímpetu,—si haces eso será una infamia. —¡Antonia!—gritó Manuel, de quien esta palabra había herido el orgulloso honor. —Sí, será una infamia—repitió Antonia.—Acuérdate, Manuel, del día en que te encontré herido, destrozado y moribundo en un barranco de la montaña. Ibas a morir allí, porque era menester la desesperación que busca la muerte para conducir a una criatura viviente al abismo adonde te había precipitado una imprudencia. Te ví ensangrentado, inmóvil y espirante, y la muerte que yo deseaba como un beneficio, me asustó para tí, a quien yo no conocía; ocurrioseme la idea de salvarte; me pareció que tu vida sería a los ojos de Dios una compensación a mi muerte; restañé la sangre de tus heridas; te reanimé, logrando yo, débil mujer, sacarte fuera de aquel abismo. Te conduje a una pobre choza en donde caíste rendido por el dolor y ardiendo por la calentura. —¡Oh! todo esto es verdad, Antonia, es verdad; no tienes necesidad de recordármelo. —¡Escúchame, escúchame aún! ¿Te acuerdas cuando estuviste en aquella casa? ¿Te acuerdas que yo iba a marcharme, cuando uno de los hombres que te rodeaban murmuró en voz baja: «¿No le queda una hora de vida?» No sé si en la postración completa en que te hallabas, aquella palabra fatal llegó hasta tí; pero yo te oí y me detuve. Dios me había inspirado el salvarte y creí obedecerle de nuevo, permaneciendo aún junto a tí para acobarte de salvar.

Tú debes recordar ahora que al día siguiente me encontraste a la cabecera de tu cama; debes recordar que durante once días que la muerte te amenazó sin tregua ni descanso, allí estuve para apartarla de tu lado día y noche. —¡Oh!—dijo Manuel enternecido.—¡gracias ahora como entonces; gracias como el día en que pude comprender que te debía la vida! —Tú estabas ya salvado... —Y tú continuabas queriendo morir,—dijo Manuel. —Sí, lo quería aún, pero no tenía ya valor para ello, y es que tú me habías contado tu juventud, tu vida, tus hermosas esperanzas, tu porvenir de gloria y de felicidad, y lloraba pensando que yo no poseería nada de este rico patrimonio de los demás. —Y luego, tú conocías que yo te amaba,—le dijo Manuel. —Yo te he amado aún—le respondió Antonia con una lágrima menos amarga que las otras.—Yo no sé cómo el amor pudo penetrar en mi alma a través de la desesperación que la envolvía enteramente. Pero cuando débil aún, salías apoyado en mi brazo; cuando me explicabas la hermosa naturaleza que nos rodeaba; cuando me contabas la marcha de aquel cielo cuyos astros brillaban tan cerca de nosotros; cuando me hablabas de tus trabajos, de tu gloria, de los grandes hombres a quienes esperabas igualar; cuando veía en tí esa seguridad que señala con el dedo el objeto que quiere conseguir; cuando sentía revivir en tí la fuerza y la inteligencia que debían conducirte a él, estaba orgullosa, Manuel; y cuando, en fin, te veía tan feliz de vivir, yo era feliz también y había momentos en que olvidaba por tu vida el haberme prometido a la muerte. —¡Oh!—le dijo Manuel con dulce re-



# Servicios de la Compañía Transatlántica

## LINEA DE CUBA Y DE MEXICO

SERVICIO DEL NORTE.—El día 16 de Febrero saldrá de Bilbao, 19 de Santander y el 20 de Cádiz al vapor

**ALFONSO XII**

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para litorales de Cuba y para Goetia y el Pacífico con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, también con transbordo en la Habana.

SERVICIO DEL SUD-OCCIDENTAL.—El 23 de Febrero saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 28 de Cádiz al vapor

**BUENOS AIRES**

directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Con conexiones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con transbordo en Habana.

## LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Febrero saldrá de Barcelona, el 15 de Málaga y el 15 de Cádiz al vapor

**CIUDAD DE CADIZ**

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón, Colon, Eschaniella, Puerto Cabello y la Guayra, así también pasaje y carga para Veracruz con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con transbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con transbordo en Habana.

## LINEA DE FILIPINAS

El día 1 de Febrero saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias al vapor

**ANTONIO LÓPEZ**

directamente para Fort-Si, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Hong-Kong y Manila, sirviendo por transbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

## LINEA DE BUENOS AIRES

El día 2 de Febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz al vapor

**LEÓN XIII**

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronal y Valparaiso, con transbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil.

## LINEA DE CANARIAS

El 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 7 de Cádiz al vapor

**M. L. VILLAVENDE—Capitán Marroig**

directamente para (Combinación Málaga, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

## LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Redajas a familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Redajas por pasajes de ida y vuelta.—La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales que recibirá y encargará a los destinos que los mismos designen en las muestras y notas de precios, que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

# LA ROSARIO El Rey del Tocador

Gran fábrica de **LABONES** comunes y finos perfumados. Especialidad en aguas de tocador **KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA**, extractos superiores para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

**PIRIDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER**

## PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES

Paris, rue d'Argout, 35

EXPOSICION DE 1875—MEDALLA DE ORO



**PASTA DENTÍFICA GLYCÉRINA**

Preparación de Esg. DEVERS. Laureado de Farmacia

El único dentífrico que reúne a una cualidad excepcional una baratura sin precedente.

**El que la emplee una vez la adoptará para siempre.**

DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

# TOS

CURACIÓN PRONTA Y SEGURA  
CON LAS  
**PASTILLAS del Dr. ANDREU**  
De venta en todas las Farmacias

Ya sea la **TOS** catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas **PASTILLAS**, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la **TOS** antes de concluir la primera caja.

Las personas que padecen también **ASMA** ó sofocación deben usar los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** ó los **PAPELES AZOADOS** que prepara el mismo **Dr. ANDREU**, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pidase el prospecto.

Piso Altaba. Blanca Navarra, 8. Gran Coch. Mendizábal, 37.

**SE VENDEN** los útiles y se enseña el secreto y práctica de la fabricación del carbón químico, para encender los chubasquis y hogares, en sustitución ventajosa de las astillas.—SERRANO, 70.

**Severin Senator**  
Herrn S. W. 12 Wilhelmstrasse 126 (Alemania)  
Fabrica de electricidad. Construcción, suministro e instalación de máquinas para alumbrado, transmisión de fuerza eléctrica, aparatos de telefonía y telegrafía, aparatos de todas clases para medir y registrar, fabricación de cables, especialidad en lámparas de incandescencia, aparatos para alumbrado de todas clases, máquinas de vapor, en conductores eléctricos, reflectores, etc., etc. Se envían a todas partes del mundo Ingenieros, montadores, etc., calculando económicamente los gastos de según convenio. Dirección telegráfica, Severin Senator Berlin.

**LAVILLE**

GOTA Reumáticos

L. COMAR & C<sup>o</sup>

VENTA POR MENOR.—EN TODAS LAS FARMACIAS Y DEPOSITARIAS.


**Jules LeBlanc** Ingenieur constructeur. Machines à Vapeur, Rivets, Bouteilles, etc. etc. Forger les Roues, Courroies à Chaudière, Embars, Cylindres, etc. Pulvérisateurs de liquides antiseptiques. Etuves de désinfection fixes et locomobiles à vapeur fonctionnant sous pression. Stérilisateur d'eau.—Marteau-Pilon marchand par courroies. Rue de Rennes-Paris.

**Enfermedades nerviosas.** Curación cierta por el Jarabe Henry Mure. Es un medicamento muy interesante a quien lo solicite de Henry Mure, en Pont-Saint-Espirit (Francia).

**GLADIATEUR**

CASA FUNDADA EN 1864

AGENTE GENERAL: LEON P. ANDREU, 25, Rue Bertrando, JULES



**PRIMER ANIVERSARIO**  
**EL EXCMO. SEÑOR**  
**D. GUILLERMO ROLLAND**  
**FALLECIÓ EN MADRID EL DÍA 13 DE FEBRERO DE 1901**  
**R. I. P.**

La misa de aniversario ordenada por la Iglesia se celebrará mañana, 13, a las once, en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen.

Todas las misas que se digan en el mismo día en las iglesias parroquiales de Nuestra Señora de los Angeles, de las Augustias, del Buen Consejo, de Nuestra Señora del Carmen, de la Concepción, de Covadonga, de los Dolores, del Purísimo Corazón de María, de San Andrés, San Ginés, San José, San Justo y Pastor, San Lorenzo, San Millán y Santa Teresa; en las iglesias de San Antonio de los Portugueses, del Asilo del Sagrado Corazón, de Nuestra Señora del Buen Suceso, de la Buena Dicha, de la Presentación, de las Religiosas Carboneras, de las Mercenarias, de San Fermín de los Navarros, de San Luis de los Franceses, de San Ignacio, de Santa Catalina de los Donados, de Santa Isabel y del Santísimo Cristo de la Salud, y en los Oratorios del Espíritu Santo y de los Padres Salesianos, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho Excmo. Sr., é igualmente la que se cante pasado mañana 14, a las diez y media, en el altar de Nuestra Señora del Rosario de la iglesia parroquial de Santa Cruz.

Correspondiendo el Jubileo circular de las Cuarenta Horas el referido día 13 a la iglesia de la Comunidad de Religiosas Trinitarias (calle de Lope de Vega), los Oficios que se celebren en la misma se aplicarán por igual intención.

Su viuda, la Excmo. Sra. D.<sup>a</sup> Maria Gertrudis Maritorea; sus hijos, D. Guillermo Benito, D.<sup>a</sup> Juana María, D. Lorenzo y D.<sup>a</sup> Ana Rolland y Paret, D.<sup>a</sup> María y D.<sup>a</sup> María Ana Rolland y Maritorea; sus hijos políticos, D.<sup>a</sup> Maria de Miota, D. Luis Bosch y Gausa, D. Francisco Hueso de la Orden, D. Enrique de Mariategui y Carratalá, y el Conde de Alpuente; nietos, hermanos políticos y demás parientes y testamentarios, agradecerán cuantas oraciones y obras de piedad se hagan en sufragio del finado.

roche — di que te acordabas siempre, porque todos los días querías dejarme.

—Y entonces lloraba, porque era necesario, y tal vez hubiera debido hacerlo.

—¿Entonces no me amabas?

—Manuel—repuso Antonia con su más dulce yacente y su más triste mirada;— una noche estabas sentado a mis pies, bajo un cedro inclinado sobre el abismo. Muchas veces me habías suplicado te dijera quién era, de dónde venía y qué motivo me había llevado a aquella montaña. Habías sido muy cruel conmigo, que te rogaba en vano respetaras mi secreto; me dijiste, Manuel:

—Te daré mi nombre, te daré mi fortuna.

—Tu nombre que es honrado y puro; tu nombre, que es célebre y respetado, y ese nombre, por el cual te amo, y que preferiría al de un príncipe, lo rehusé por callarme. Entonces te inclinaste hacia mí; tus ojos brillaban de amor y tu voz era inspirada.

—Pues bien—me dijiste:—ya no te preguntaré más. Serás para mí el ángel que tiene su patria en el cielo y que no tiene nombre en la tierra; yo te amaré así, sin interrogarte nunca.

Ya no te rogaré que me ames, siendo para mí como la fuente límpida y bienhechora en que se bebe la vida, sin ocuparse del lugar en que esconde su manantial. Serás santa para mí y te agradeceré el que vivas por mí, como si me diérais de nuevo la vida; ¿quieres que sea así? Niña, di, ¿lo quieres?

Aquello fué una aurora celestial, en las profundas tinieblas de mi desesperación y mi soledad, y deslumbró mi corazón. Te alargué la mano, y tú me llamaste Antonia, el nombre de tu madre, para cubrir, á lo menos, delante de Dios, con un piadoso recuerdo, la unión que no podíamos santificar ante los hombres.

—Pero por qué no podemos?—dijo amargamente Manuel, á quien la última palabra de Antonia había vuelto á su resolución de descubrir aquel misterio que le irritaba.

—¿Lo ves?—respondió ella—he aquí el escollo en que debe estrellarse siempre aquella solemne promesa.

—Promesa insensata—exclamó Manuel—y que me siento incapaz de cumplir porque quiero saber la verdad; es menester... lo quiero... Dímelas, sea cual fuere, por vergonzosa que pueda ser: dímelas, ó si no, te lo juro, haré lo que te he dicho, interrogaré y sabré...

—Y será una infamia si lo haces, como también te he dicho antes, y para próbete es por lo que te he recordado nuestro pasado.

—Pues bien! infame ó no, lo haré porque yo no puedo vivir más tiempo así.

—¡Oh!—exclamó Antonia,—esto lo comprendo; que la carga que te has impuesto te pesa, sí, lo comprendo; que soy una continua pena para tí, lo creo; que mi presencia te hace desgraciado todos los días, lo creo; por eso, Manuel, hoy que me lo dices, puedo decirte también lo que hace tiempo he resuelto en mi pensamiento.

Me has encontrado sola en el mundo como un niño perdido, déjame marchar como me encontraste; me iré, Manuel, me iré y no volverás á oír hablar de mí; y te juro que no te acusaré ni de dureza ni de ingratitud. ¿Tengo acaso derecho para pedirte lo que es superior á las fuerzas de un hombre?

Hemos querido realizar un sueño imposible; cada día, cada hora, me lo has hecho comprender... ¿Pues bien? yo también quiero acabar; el valor que tú no tienes lo tendré yo por los dos. Mañana, esta noche si quieres, dejaré esta casa; yo lo quiero, yo te lo pido.

—¿Quién, yo!—exclamó Manuel sofocado por los sollozos que esa idea le arrancaba;—yo abandonarte, pobre niña; yo dejarte sola, errante, miserable... ¡Oh, Antonia... Antonia... ya no me amas, cuando tienes valor para hablarme así!

Y en el transporte de su dolor, la rodeaba con sus brazos como si temiera que se le escapara.

Pero, por primera vez, la voluntad de Antonia no cedió ante esa vuelta repentina del amor de Manuel, y le respondió rechazándole dulcemente:

—Escucha, Manuel; cuando me has encontrado allí, de rodillas, rogaba á Dios me diera fuerzas para dejarte; cuando me has visto llorar, lloraba por tenerme que separar de tí.

—¿Tú lo quieres?

—Sí, Manuel, y si tú también lo quieres, si tú no me abandonas á mi debilidad, si tú me echas, en fin, lo encontraré bueno y leal de tu parte y te lo agradeceré; pero si quieres saber quién soy yo, sería mal hecho, sería horrible, y no te lo perdonaría jamás.

—Pues bien!—dijo Manuel arrodillándose á sus pies—nunca, no, nunca querré saber nada... ¡Te lo juro ante Dios que nos oye!

Y como Antonia se callaba, continuó con un acento en que se pintaba todo su amor:

—¡Oh! es menester perdonarme, Antonia. ¡Si tú supieras cuánto te amo y cuán orgulloso estaría de tí si me quisieras! Pero, mira, si; por tí quisiera llegar á ser tan grande que te impusiera al mundo y colocarte tan alto en mi amor que se te respetara sólo por el poder de este amor. Pero nada puedo hacer por tí, ni aun quieres que sepan cuánto te amo, y ves tú; entonces mi vida no tiene objeto y me desespero, me extravío, me vuelvo loco...

—Sobre todo—dijo Antonia con dulzura—suando dejas penetrar en tu corazón crueles sospechas.

—¿Que sospechas?—preguntó Manuel turbado.

—¿Crees que las ignoro? Esa Cornelia que la casualidad ha introducido en nuestra casa, ¿crees tú que me ha ocultado ni una de las suposiciones injuriosas que se repiten todos los días en el taller de su marido?

—¡Oh!—dijo Manuel furioso;—yo la haré callar; ¡yo la haré callar!

—Vamos, amigo mío,—le dijo Antonia cogiendo entre sus manos la cabeza de Manuel, como para calmar su efervescencia—no prometas lo que no puedes cumplir, pues no harías sino irritar la malevolencia, queriendo combatirla. El brillo de tu nombre basta, créeme, para atraer sobre nosotros más curiosidad y envidia de la que se necesita para turbar nuestra felicidad.

—Pues bien! lo que tú quieras, eso querré yo, Antonia mía... Y me has perdonado, ¿no es verdad?

—Perdonarte, Manuel! ¿Tengo yo acaso que perdonarte lo que es solo una desgracia que no proviene sino de mí misma? ¡Ah! no, Manuel mío, no, nada tengo que perdonarte... pero tengo aún algo que decirte, algo que nunca te he dicho, porque se trata de ese pasado que no te puedo revelar.

Manuel escuchaba con ansiedad mientras que el rostro de Antonia se coloreaba con un grave pudor y una conmovedora dignidad.

—El día en que me encontraste—le dijo—te lo juro, estabas pura ante Dios de toda falta y de todo crimen.

—¿Dices verdad? Antonia, ¿es cierto?

—exclamó Manuel con un transporte de alegría que no pudo contener.

—¿Lo dudabas, Manuel?